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2023: рейтинг событий

Безусловным лидером в номи-
нации «Выбор года — 2023» 
становится губернатор Смо-

ленской области Василий Анохин. 
Причем, выбрали его за один год 
трижды. 

Хет–трик

Сначала (17 марта) свой выбор 
сделал президент Владимир Пу-
тин, назначив Василия Анохина 
(в то время работавшего директо-
ром департамента регионального 
развития аппарата правительства 
РФ) временно исполняющим обя-
занности губернатора Смоленской 
области.

 Полгода спустя Анохина избра-
ли уже смоляне, 20 сентября со-
стоялась процедура официального 
вступления в должность нового 
губернатора Смоленской области. 

Сказать, что победа Анохина на 
выборах губернатора была убеди-
тельной было бы недостаточно. 
Это была триумфальная победа — 
новый глава Смоленской области 
заручился поддержкой абсолют-
ного большинства населения, про-
демонстрировав беспрецедентный 
результат не только для нашего 
региона, но и лучший результат в 
стране на тех губернаторских вы-
борах — 86% (на 10% больше, чем 
у мэра Москвы Сергея Собянина). 

Исторический максимум элек-
торальной поддержки в Смолен-
ской области на выборах в обл-

думу показала и партия «Единая 
Россия» — 57,39%, получив в ре-
гиональном парламенте 41 ман-
дат из 48. Системная оппозиция 
в областной Думе скукожилась до 
двух партий (ЛДПР — 4 мандата и 
КПРФ — 3 мандата). 

Понятно, что роль Анохина 
(который возглавил партийный 

список ЕР на выборах в облдуму) 
в этом триумфе партии власти на 
выборах была одной из главных 
составляющих. 

Меж тем, на тот момент Васи-
лий Анохин не имел партийно-
го билета. В «Единую Россию» 
смоленский губернатор вступил 
лишь в конце года, 15 декабря. 
«Это серьезная прибавка к авто-

ритету партии», — так проком-
ментировал это событие секре-
тарь регионального политсовета 
ЕР Игорь Ляхов. А 17 декабря на 
съезде партии в Москве Анохина 
избрали в состав генсовета «Еди-
ной России».

Вот такой хет–трик оформил 
Василий Анохин в 2023 году. 

Личный ресурс

Заметим, что высокий уровень до-
верия и популярность Анохина у 
населения объясняется отнюдь не 
чудо–технологиями, примененны-
ми в период избирательной кам-
пании. Доверие и популярность 
не «свалились» на него внезапно. 

Выбор года. 

Хет–трик Василия Анохина
Чем нас удивил новый губернатор в 2023 году

Светлана САВЕНОК
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Это абсолютно заслуженный ав-
торитет, который стал ответной 
реакцией людей не только на его 
работу («не щадя живота» своего 
и своих подчиненных), но и на его 
мощный личный ресурс, а также 
личные качества. 

Наличие у Василия Анохина 
личного ресурса благодаря пря-
мым контактам с руководством 
страны позже отметит и полпред 
в ЦФО Игорь Щеголев во время 
одного из своих визитов в Смолен-
скую область:

«Задач много, но они понятны, 
обозримы. Как мы уже с вами ви-
дели, ресурсы для этого у региона 
есть. Благодаря вашим контак-
там с руководством страны у вас 
появится дополнительный ресурс. 
Были сформулированы очень пра-
вильные пожелания, предложения, 
то, в чем область нуждается наи-
более остро. И президент на это 
откликнулся, в первую очередь, и 
председатель правительства, ко-
торый здесь был недавно с поезд-
кой и, как мне кажется, разделил 
значимость этих задач и заверил 
в своей поддержке. Поэтому сей-
час нужно, засучив рукава, все это 

правильно реализовывать и кон-
вертировать в решения, которые 
ожидаемы жителями Смоленской 
области и пойдут им на пользу». 

Время показало, что у Анохина 
не только есть этот самый личный 
ресурс, но также то, что он умеет 
эффективно его использовать на 
благо региона, правильно расстав-
ляя приоритеты. Закономерно, что 
эта особенность Анохина повыси-
ла его популярность у населения. 

Главные вызовы

Ремонт дорог — в приоритете. 
Не случайно Анохин обращается 
к Мишустину с просьбой поддер-
жать предложение о направлении 
2,3 млрд рублей в рамках опере-
жающего финансирования на 
ремонт региональных и местных 
дорог области. С плохими доро-
гами бурного развития ждать не 
стоит, это правда.

Далее. В самом первом своем об-
ращении к смолянам, руководите-
лям региональных и федеральных 
структур Василий Анохин включа-
ет в число приоритетных одну из 

самых чувствительных сфер для 
жителей региона — здравоохра-
нение. Впрочем, эта тема выделе-
на в нашем рейтинге событий 2023 
года в отдельную номинацию, по-
этому сейчас останавливаться на 
ней не будем.

Еще один важнейший приори-
тет, о котором ранее в Смолен-
ской области речи особо не велось, 
является для Анохина архиваж-
ным — купирование процесса 
тотальной «утечки» смолян из 
своего региона. И Анохин ищет 
все возможные варианты решения 
этой задачи.

Регион для молодых

Именно в связи с попыткой сни-
зить остроту демографической 
проблемы Анохин ставит на пер-
вое место среди ключевых задач 
создание новых рабочих мест. 

Кадровый вопрос становится 
ключевым. Губернатор обращает-
ся к молодежи. В ходе встреч с «но-
вым поколением» он обязательно 
призывает ребят подумать о том, 
что связать свою жизнь со Смолен-
щиной — далеко не самый плохой 
вариант, задуматься о том, что и 
здесь, у нас, есть перспективы.

«Главный вызов, который сто-
ит перед нашим регионом, — со-

Василий Анохин вступил в «Единую Россию» 15 декабря прошлого года. 

А уже через два дня был избран в состав генсовета ЕР
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хранение молодежи. Они — буду-
щее нашей страны и нашей обла-
сти. Без них не будет развиваться 
экономика, остановится развитие 
городов», — заявляет глава регио-
на, а в это время его команда уже 
детально прорабатывает проект 
строительства в Смоленске меж-
вузовского кампуса. Смоленщина 
провозглашается «регионом для 
молодых».

«Стоп–кадр» 
для понимания

Вот очень трогательная история 
(пост губернатора в его телеграм–
канале), которая не только при-
открывает нам человеческие ка-
чества Василия Анохина, но и 
показывает, насколько для него 
важна тема сбережения молодого 
поколения:   

«Как и обещал, пригласил к себе 
в гости 5–летнего Кирилла и его 
маму Марину Васильевну. Познако-
мился с ними во время посещения 
областной клинической больницы, 
когда зашел в одну из палат дет-
ской хирургии. Мальчик после опе-
рации вел себя, как и подобает на-
стоящему мужчине, — не плакал 
и не капризничал.

Кирюша посидел в губернатор-
ском кресле в моем кабинете. Побы-
вал в региональном ситуационном 
центре, где я провожу видеоконфе-
ренции, в зале заседаний областной 
Думы. Увидел портреты наших 
знаменитых земляков. Согласился 
с тем, что надо хорошо учиться, 
много знать и уметь, чтобы проя-
вить себя и быть достойным своих 
великих предков, которые просла-
вили Смоленщину и Россию.

Будем создавать все условия для 
того, чтобы у нашей молодежи, у 
Кирилла и его сверстников были 

возможности для такой реализа-
ции. И тогда, уверен, спустя годы, 
наша портретная галерея попол-
нится новыми именами!»

Страшный сон 
смоленского 
чиновника

И, конечно, нельзя забыть о клю-
чевом, пожалуй, моменте, кото-
рый просто «растопил» сердца лю-
дей —  смолянам очень пришлось 
по душе, как Анохин настроил ра-
боту чиновников с жалобами на-
селения в соцсетях. Жители реги-
она быстро сообразили, что пожа-
ловаться губернатору напрямую 
(просто оставив комментарий) — 
это теперь самый результативный 

путь решения проблемы (если она 
имеет решение). 

Если самый страшный сон для 
артиста — сон про то, что он, на-
ходясь на сцене, забыл слова своей 
роли, то самый страшный сон для 
смоленского чиновника — сон про 
то, что он не отреагировал на жа-
лобу губернатору в соцсетях. 

«Необходимо кратно сократить 
дистанцию между чиновниками 
и жителями области, слушать, 
слышать и максимально опера-
тивно реагировать на обращения 
смолян, в том числе, через комму-
никации в соцсетях. В первоочеред-
ном порядке — участников СВО и 
членов их семей. В идеале — в те-
чение суток. Это тот временной 
интервал для отработки, к кото-
рому нужно стремиться.

«Как и обещал, пригласил к себе в гости 5–летнего Кирилла и его маму Марину 

Васильевну. Познакомился с ними во время посещения областной клинической 

больницы, когда зашел в одну из палат детской хирургии»
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Ни одно обращение не должно 
остаться без ответа! Персональ-
ную ответственность за качество 
и сроки подготовки ответов и, в 
целом, решение обозначаемых смо-
лянами проблемных вопросов воз-
лагаю на моих профильных заме-
стителей и руководителей органов 
исполнительной власти по своим 
направлениям деятельности. 

Работу с обращениями граждан 
буду контролировать в режиме 
реального времени, у меня есть все 
необходимые инструменты кон-
троля», — исходя из практической 
реализации, это жесткое заявле-
ние губернатора Анохина члены 
его команды не просто приняли к 
сведению, но выучили наизусть, 
как таблицу умножения. 

Конечно, это не могло не ска-
заться на популярности Василия 
Анохина в Смоленской области.

Суперуправленцы

В конце 2023 года вышло исследо-
вание о позиционировании рос-
сийских губернаторов в социаль-
ных сетях. Консалтинговая груп-
па «Полилог» проанализировала 
губернаторские Telegram–каналы 
в 2023 году. 

В этом исследовании нас заин-
тересовали два момента: как по-
казал себя смоленский губернатор 
Василий Анохин и его позиции по 
отношению к лидерам. 

Итак, группа лидеров — «гу-
бернаторы–суперуправленцы». 
Их оказалось всего два, они пред-
ставляют Москву и Московскую 
область — Собянин и Воробьев.

Но вот особого внимания экс-
пертов удостоились как раз два 
впервые избравшихся губернато-
ра — Михаил Котюков (Красно-
ярский край) и Василий Анохин 
(Смоленская область).

 «Они наиболее близки по пока-
зателям к «суперуправленцам», — 
отмечают эксперты. Их контент в 
полной мере отражает запрос на 
реальную работу. И с этим не по-
споришь.

Кстати, вице–премьер Марат 
Хуснуллин во время своего визита 
в Смоленск не стал скрывать, что 
он внимательно следит за успе-
хами Василия Анохина на посту 
губернатора Смоленской области:

«Вижу, что он действительно 
очень активно занимается этой 
работой. Я с ним на связи посто-
янно, и вся наша команда на связи. 
И мы видим, что за короткое вре-
мя его знания и опыт позволили 
мобилизовать хорошую команду. 
Я уверен, что Смоленская область 
будет развиваться более активны-
ми темпами, чем раньше», — пояс-
нил Хуснуллин и добавил, что для 
правительства переход Анохина на 
работу губернатором Смоленской 
области — это потеря, а для регио-
на — большое приобретение.

Поэтому не исключаем, что от 
Анохина вполне можно ожидать 
новых хет–триков, не менее зна-
чимых, чем в 2023 году. 

Консалтинговая группа «Полилог» отметила Василия Анохина как губернатора, 

наиболее близкого по показателям к «суперуправленцам» Собянину и Воробьеву
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Незадолго до Нового года минобороны Польши объявило, 

что глава ведомства Владислав Косиняк–Камыш отменил 

решение о назначении министерской подкомиссии по по-

вторному расследованию авиакатастрофы, произошедшей 

под Смоленском 10 апреля 2010 года.

Руководил вышеназванной подкомиссией некий депутат 

сейма, в недавнем прошлом министр обороны Антоний Маце-

ревич. И несколько лет этот ярый русофоб упорно притягивал 

за уши вину России в той страшной катастрофе.

В апреле 2022 года подкомиссия Мацеревича представила 

свой отчет, принятый в августе 2021 года, о расследовании 

авиакатастрофы Ту 154–М 101.

«Причина инцидента — результат акта незаконного вмеша-

тельства», — заявил тогда Мацеревич. Он рассказал, что его 

команда подтвердила «взрыв в левом крыле за 100 метров 

до пролета березы».

Бывший министр обороны утверждал, что доказательства 

были предоставлены в распоряжение России правительством 

Дональда Туска, но при этом были «скрыты, уничтожены и 

сфальсифицированы». Мацеревич указал, что российская 

сторона заблокировала доступ Польши к «ряду документов по 

катастрофе» (что подтвердила национальная прокуратура), и 

утверждал, что его подкомитет установил эти факты.

По его словам, этим действиям «предшествовали две опе-

рации по дезинформации, которые создали хаос среди рос-

сийских диспетчеров и затруднили вылет польского экипажа 

на запасной аэродром в Витебске». Также Мацеревич обвинил 

диспетчеров в том, что они «ошибочно снизили самолет так, 

что ему грозило столкновение с землей».

Что касается диспетчеров, то выводы подкомитета согла-

суются с результатами расследования прокуратуры, которая 

в 2020 году вынесла решение о предъявлении обвинений в 

умышленной организации катастрофы трем диспетчерам.

Согласно выводам комиссии Мацеревича, копии записей 

из кабины пилотов «Туполева» зафиксировали звук взрыва 

в левом крыле, когда самолет пролетал над районом, где не 

было препятствий. Мацеревич заявил, что следы взрывчатки 

были обнаружены в 2012 году и что информация об этом была 

«скрыта военной прокуратурой».

И вот сейчас польская сторона официально признала, что 

все выводы Мацеревича и его подкомиссии являются ложью. 

А единственно верной и правдивой причиной авиакатастрофы 

под Смоленском является версия, озвученная еще в июле 

2011 года тогдашним министром внутренних дел Польши 

Ежи Миллером:

«Причиной катастрофы стало снижение ниже минимальной 

высоты, в результате чего произошло столкновение самолета 

с деревьями, приведшее к постепенному разрушению кон-

струкции Ту–154М. Ни звуковые, ни бортовые самописцы не 

подтверждают тезис о взрыве на борту самолета».

Вот так наконец–то восторжествовал здравый смысл и выс-

шая справедливость. Теперь минобороны Польши заявляет, 

что помимо расформирования подкомиссии Мацеревича, 

ее члены должны будут «отчитаться за всю документацию, 

имущество и оборудование, использовавшееся для работы 

подкомитета».

А отчитываться есть за что. Еще год назад польский депутат 

Мачей Ласек, бывший глава комиссии по расследованию ави-

ационных происшествий, заявил, что «после более чем шести 

лет, траты 30 миллионов злотых государственных средств, 

уничтожения второго «Туполева» стоимостью около 70 милли-

онов злотых Антоний Мацеревич опубликовал «псевдоотчет», 

с которым не согласны даже некоторые члены подкомитета».

Ждем извинений. Хотя, конечно, ждать извинений от поль-

ских властей — смешно. 

Разоблачение года. «Поздравляю 

вас, гражданин, соврамши!»
Чем нас порадовало минобороны Польши в 2023 году
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Это была вторая за 2023 год 
рабочая встреча Василия 
Анохина с президентом Вла-

димиром Путиным. 9 сентября гла-
ва государства провел совещание 
по социально–экономическому 
развитию Смоленской области. И, 
конечно, подводя итоги года, мы 
не могли обойти вниманием это 
событие в нашем рейтинге.

Сейчас можно констатировать: 
то совещание у Путина — главная 
победа Анохина в 2023 году (во 

всяком случае, не менее значимая 
для него самого и для Смоленской 
области, чем победа на выборах 
губернатора).

Последствия этого события пе-
реоценить невозможно, поскольку 
именно там и тогда были приняты 
решения по ключевым вопросам, 
которые могут вывести регион на 
совершенно новый уровень раз-
вития. 

И хотя на тот момент результаты 
выборов губернатора еще не были 

объявлены, фактически Анохин ез-
дил защищать стратегию развития 
Смоленской области на ближай-
шую пятилетку к президенту уже 
не как врио, а как самый что ни на 
есть полноценный глава региона. 
Это мероприятие действительно 
было о судьбе Смоленщины.

Совещание абсолютно конкрет-
ное и предметное. И судя по стату-
су и компетенциям его участников 
(кабмин практически в полном со-
ставе), президент Путин к «смолен-

Решения года. 

Совещание о судьбе Смоленщины
Теперь всё должно пойти так, как запланировано. Должно выйти на новый качественный 

уровень. Без вариантов

Светлана САВЕНОК 
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ской теме» относится чрезвычайно 
серьезно. Об этом свидетельствует 
и уровень подготовки к совещанию. 
За считанные месяцы Смоленскую 
область посетил целый ряд высоко-
поставленных федеральных чинов-
ников: председатель правительства 
Мишустин, вице–премьер Хуснул-
лин, помощник президента Ореш-
кин, полпред президента в ЦФО 
Щеголев (дважды) и три министра 
(Мурашко, Фальков, Матыцин).

Если давать краткую оценку 
итогам совещания у Владимира 
Путина по вопросам социально–
экономического развития Смолен-
ской области, следует отметить два 
момента.

Первое. Анохин получил добро 
от Путина на все свои просьбы (за-
мечу, что предварительно все во-
просы и просьбы были тщательно 
проработаны с министрами, по-
этому на все вопросы главы госу-
дарства были готовы внятные от-
веты и доводы).

Второе. Задачи нарезаны на 
пять лет. И если всё из того, что 
было одобрено и утверждено Пу-
тиным, получится и построится, 
то уже через пять лет Смоленск и 
Смоленскую область мы не узнаем. 
В хорошем смысле.

Напомним самые знаковые ре-
шения.

1) Смоленская область получит 
15 миллиардов рублей на строи-
тельство межвузовского кампуса 
международного уровня и отве-
чающего всем современным пере-
довым стандартам. Кампус будет 
построен в Смоленске. Можно 
сказать, что нас ожидает «стройка 
века». Реализация проекта при-
ведет к трансформации экономи-
ческого уклада региона — к 2030 
году доля высокотехнологичных 
отраслей в структуре ВРП Смолен-
щины увеличится до 25%.

 2) На восстановление Смолен-
ской крепостной стены из феде-
рального бюджета будет выделе-
но 4,2 миллиарда рублей. После 
пятилетнего ремонта крепостную 
стену вернут в собственность ре-
гиона.

3) «Зеленый свет» получили 
мероприятия, направленные на 
развитие обрабатывающей про-
мышленности Смоленской обла-
сти. Была удовлетворена просьба 
Василия Анохина о докапитали-
зации регионального Фонда раз-
вития промышленности на 150 
миллионов рублей. 

4) На запуск производства ва-
гонов–цистерн — нового проекта 
Рославльского вагоноремонтного 
завода — будет выделено 1,2 мил-
лиарда рублей.

5) Принято решение о возрож-
дении полноценного аэродрома в 
Смоленске.

6) Будет реализована програм-
ма обновления коммунальной 
инфраструктуры, в соответствии 
с которой до конца 2024 года в 
Смоленской области заменят 203 
км коммунальных сетей и постро-
ят 5 новых котельных.

Стоит отметить, что в каждом из 
принятых в ходе совещания пункте 
заложены «точки роста», которые 
дадут региону шанс. Во всяком слу-
чае, Владимир Путин совершенно 
определенно обрисовал перспек-
тивы и роль Смоленска:

«Смоленск — это наш западный 
форпост, исторически так сложи-
лось, и нужно, чтобы эти ворота в 
Россию, чтобы эта передовая с за-
падной стороны территория была 
в должном состоянии, чтобы это 
был хороший привлекательный 
форпост России с запада. Для это-
го очень много нужно сделать», — 
признал лидер страны, добавив, 
что в этом направлении сделано 

уже немало, но предстоит сделать 
ещё больше.

«Ничего не должно быть отло-
жено на какой–то второй–третий 
план, куда–то под сукно, нужно 
просто, не ожидая наступления 
каких–то обстоятельств, кото-
рые заставили бы нас что–то 
делать, делать в плановом по-
рядке прямо сейчас. Потенциал у 
региона очень хороший, команда 
формируется, на мой взгляд, про-
фессиональная. Давайте пожелаем 
успехов Василию Николаевичу, всем 
людям, которые берутся за это 
дело — большое благородное дело, 
развитие Смоленской области», — 
пояснил глава государства.

Итак, приоритеты расставлены, 
задачи на ближайшую пятилетку 
понятны. Теперь главное — до-
стойно реализовать все инициа-
тивы, запланированные командой 
Василия Анохина и поддержанные 
Владимиром Путиным. Всё это вы-
глядит достаточно амбициозно.

Кстати, ранее Путин поставил 
перед Анохиным еще одну амби-
циозную задачу: кратно нарастить 
инвестиционный и промышлен-
ный потенциал Смоленской обла-
сти. И губернатор Анохин, судя по 
всему, решительно намерен испол-
нить это поручение президента.

Чтобы в адрес Смоленской об-
ласти больше не звучало оценок, 
подобных этой: «Немного поте-
рявшийся регион. Который мог 
стать бенефициаром, находясь 
на транзитном пути в Беларусь 
и Европу — но что–то пошло не 
так».

Теперь всё должно пойти так, 
как запланировано. Должно выйти 
на новый качественный уровень. 
Без вариантов. И поддержка пре-
зидента, которой смог заручиться 
смоленский губернатор, в этом 
плане очень важна. 
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Когда началась эта война? С 
началом СВО? Нет, ребята. 
Она началась гораздо рань-

ше: лет за десять до того, как Россия 
открыто и решительно вступила в 
битву с фашиствующим режимом, 
захватившим Украину с подачи и при 
поддержке коллективного Запада. 

Наше дело

Не вижу смысла прятать суть за 
формулировкой СВО (специальная 
военная операция), это война. Свя-
щенная война за русский народ, за 
Россию, за нашу веру и самоиден-
тичность.

И на самом деле война эта нача-
лась еще в далеком 2014 году, ког-
да руками (и при финансовой под-
держке) наших «заклятых друзей» 
на Украине случился переворот. 
Просто тогда мы здесь, в России, 
происходящее в некогда «брат-
ской» стране, не воспринимали 
ни как свою личную боль, ни как 
свое личное дело. В режиме сопере-
живания «за соседей» наблюдали 
геноцид русского населения, «дер-
жали кулачки» за не покоривший-
ся Донбасс, оплакивали погибших 
в ходе постоянных бомбардировок 
мирных жителей ЛНР и ДНР, но от-
крыто не вмешивались.

К началу 2022 года стало понят-
но, что происходящее на террито-
рии Украины — это самое что ни 
на есть НАШЕ дело. И уже наши ре-
бята, наши сыновья, отцы и братья 
пошли на фронт…

За эти без малого два года мно-
гое изменилось и в нашей стране. 
Стали возвращаться утраченные 
за целые десятилетия нахождения 
России в цепких «объятиях» Запада 
нравственные ценности. Вдруг ста-
ло понятно, что патриотизм — это 
вовсе не атавизм. Это актуально. 

Мы вновь заговорили о героях. И 
эти герои — среди нас. И мы ценим 
их, учимся у них, помним о них. И 
подвиг их бессмертен.

Вечная слава! 

В смоленских школах начали появ-
ляться «Парты Героя». Буквально в 
конце года, 5 декабря такая «Парта 
Героя» появилась школе № 33 горо-

да Смоленска. В честь Героя России 
Дмитрия Беляева, павшего в ходе 
специальной военной операции на 
Украине.

Выпускник смоленской военной 
академии ПВО Дмитрий исполнял 
долг в зоне боевых действий и по-
гиб в бою 28 сентября прошлого 

года, всего за две недели до своего 
26–летия. Звания Героя России он 
удостоился посмертно.

Подвиг смолянина спас жизни 
товарищей по оружию — обеспе-
чил выход подразделений бригады 
из окружения — и оставил вечный 
след боли и гордости за своего ре-
бёнка на сердце матери Натальи 
Сергеевны.

Сложно было сдержать слезы и 
на церемонии вручения в Сквере 

Герои года. 

По обе стороны линии фронта
«Чтобы не пришли враги. Чтобы мир был, и все фашисты погибли»

Светлана САВЕНОК

Наталья Беляева, мать Героя России Дмитрия Беляева, выпускника смоленской 

военной академии ПВО, погибшего в бою в зоне СВО в сентябре 2023 года
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Памяти Героев Государственных 
наград Донецкой Народной Респу-
блики смоленским бойцам, кото-
рые участвовали в освобождении 
Донбасса. Награды глава ДНР Денис 
Пушилин вручал лично:

— Я очень горд иметь возмож-
ность побывать на смоленской 
земле, у меня есть личная история, 
почему я сегодня здесь. Очень много 
параллелей, которые связывают 

Великую Отечественную войну и 
те события, которые сейчас проис-
ходят на русской земле. Тогда были 
фашисты, сейчас неонацисты. Мы 
видим то сплочение, которое по-
зволяло всегда, во время всех войн 
побеждать. Сплотились сейчас 
и жители Смоленской области, 
всей большой России. Благодаря 
ребятам, которые осознают свою 
миссию и с оружием в руках сей-
час защищают именно интересы 
нашей страны, ее безопасность. Я 
хочу сказать спасибо всем от лица 
жителей Донбасса, от себя лично. 
Благодаря вам и вашим товарищам 
Россия была, есть и будет, а мы обя-
зательно победим!

 Посмертно медали был удостоен 
сотрудник Смоленского региональ-
ного исполкома «Единой России» 
Алексей Белозерский, который 
пошел на фронт добровольцем и 
погиб в мае, выполняя задачи СВО. 
Награду глава ДНР вручил матери 
павшего героя.

Увы, награды и звания нередко 
находят Героев посмертно. К со-
жалению, это суровая правда во-

енного времени. Все они с честью 
выполняли свой гражданский долг 
и останутся в нашей памяти. Име-
на их отныне и навсегда вписаны 
в героические страницы истории 
Смоленщины. В 2023 году еще два 
смолянина — Александр Бичаев и 
Александр Мальцев — получили 
звание Героя России посмертно.

В мае это высокое звание было 
присвоено командиру разведыва-
тельного взвода 237 гвардейского 
десантно–штурмового полка гвар-
дии старшему лейтенанту Алексан-
дру Бичаеву.

Во время разведки дозор под ко-
мандованием Александра Бичаева 
попал под обстрел. Он принял ге-
роическое и мужественное реше-
ние — прикрыл огнем выход лич-
ного состава из окружения. Ценой 
спасения команды стала его жизнь.

В результате артиллерийского об-
стрела смолянин получил тяжелое 
ранение и в тот же день скончался.

За свой геройский подвиг, про-
явленные мужество и отвагу 12 
мая 2023 года старший лейтенант 
Бичаев Александр Олегович Указом 
президента награжден знаком осо-
бого отличия — медалью «Золотая 

В августе 2023 года глава ДНР Денис Пушилин в Смоленске наградил 

медалями смоленских бойцов, которые освобождали Донбасс

Алексей Белозерский погиб в бою 

в зоне СВО в мае 2023 года. Посмер-

тно награжден Орденом Мужества 

и медалью ДНР «За отвагу» 

Герой России Александр Бичаев погиб 

в бою в зоне СВО в феврале 2023 

года. Ценой собственной жизни он 

прикрыл огнем выход личного 

состава из окружения
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Звезда» с присвоением высшего зва-
ния Героя Российской Федерации 
(посмертно). 

Другим Указом Владимира Пу-
тина 5 мая командир отделения 
разведки 488–го мотострелкового 
полка дислоцирующейся в Смо-
ленской области гвардейской Ель-
нинской 144–й дивизии Александр 
Мальцев удостоен звания Героя 
России — посмертно. В марте 
2023–го он отличился в боях в ходе 
специальной военной операции. В 
одиночку боец смоленской мото-
стрелковой дивизии взял штурмом 
опорный пункт врага, убив при 
этом троих неприятелей и двоих 
взяв в плен. Отважные действия 
разведчика попали в объектив ви-
деокамеры беспилотника.

В том бою Александр Мальцев 
выжил, но уже через несколько дней 
пал смертью храбрых, прикрывая 
раненого товарища.

Героизм и отвага

Каждый подвиг земляков — в на-
шем сердце. Кстати, среди смолян, 
отличившихся в ходе СВО, не толь-

ко мужчины. Год назад мы расска-
зывали о том, как прославила смо-
ленскую землю выпускница Остер-
ской средней школы Рославльского 
района, гвардии лейтенант Полина 
Фотиева (Щербакова), ставшая ге-
роиней СВО. Стать военным офи-
цером смолянка мечтала с детства. 
И мечту свою Полина осуществи-
ла — стала не только офицером, 
но и Героем. 

Находясь на передовой позиции 
со своим дивизионом, Полина обна-
ружила взвод танков противника, 
предпринимавших попытку обой-
ти наши подразделения с фланга. 
Оперативно оценив обстановку, 
доложила командиру дивизиона об 
обнаруженном бронетанковом под-
разделении украинских национали-
стов и передала точные координаты 
его местонахождения. После того, 
как наши подразделения вступи-
ли в бой, Полина корректировала 
огонь российской артиллерии и 
фиксировала уничтожение враже-
ской бронетехники. Фото Полины 
Фотиевой показали на Первом ка-
нале в рубрике «Герои специальной 
военной операции». 

Мы гордимся всеми нашими зем-
ляками, проявившими себя в ходе 
СВО, и с удовольствием рассказы-
ваем об их подвигах.

Если помните, около года назад 
смоленский отдельный отряд спе-
циального назначения «Меркурий» 
указом президента Владимира Пу-
тина он был награжден орденом 
Жукова — за проявленные в ходе 
выполнения боевых задач мужество 
и самоотверженность. 

А в декабре 2023 года 49–я гвар-
дейская зенитная ракетная бригада 
получила почётное звание за «мас-
совый героизм и отвагу, стойкость 
и мужество, проявленные личным 
составом бригады в боевых дей-
ствиях по защите Отечества и госу-
дарственных интересов в условиях 
боевых конфликтов», — соответ-
ствующий указ также подписал пре-
зидент Путин.

О смолянах, сражающихся в зоне 
СВО ходят легенды. По словам жур-
налистов, своим героизмом смо-
ляне уже заслужили бессмертие и 
вечное почитание их как героев:

«Хохол прет ордами», не обращая 
внимания на потери. Они теряют 

Герой России Александр Мальцев погиб в зоне СВО в марте 2023 года, 

прикрывая раненого товарища

Полина Фотиева стала одним из 

героев СВО, предотвратив нападение 

бронетехники неприятеля на позиции 

российских сил
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технику и людей, а смоляне с успе-
хом сдерживают их атаки», — та-
кой вот, героический, смоленский, 
почерк у наших бойцов.

И мы гордимся ими. И молимся 
о них. Храни, Господь!

Тыл — фронту

Когда приходит беда, поступков и 
действий, позволяющих назвать че-
ловека героем, становится гораздо 
больше, чем в мирные, «сытые» вре-
мена. Причем, герои — это не толь-
ко те, кто сражается «за ленточкой». 
Это и те, кто обеспечивает нашу По-
беду, находясь здесь, в тылу. Я сей-
час — о сотрудниках (инженерах и 
рабочих) смоленских предприятий 
«оборонки». Люди работают без 
праздников и выходных (знаю это 
не понаслышке). Они тоже прибли-
жают нашу Победу. 

 А наши волонтеры?! Координа-
тор проекта «Единой России» «Всё 
для фронта» Артем Малащенков не 
раз рассказывал в лицах о тех, кто 
каждый день вносит свой вклад в 
общее дело — помогает нашим бой-
цам на передовой.

Смоляне приобретают обору-
дование, шьют и вяжут, пишут 
письма и собирают посылки. Уже 
больше года в Смоленской области 
действует профильный проект ЕР. 
Инициатива объединила десятки 
неравнодушных людей из самых 
разных уголков региона.

Результат их слаженной рабо-
ты — более 100 тонн необходимого 
груза, который уже доставили на-
шим землякам в зону СВО. Участ-
ники проекта «Всё для фронта» — 
это крупные и мелкие предприятия 
нашего региона, бизнес–сообще-
ство, общественные организации, 
депутатский корпус, смоленская 
митрополия РПЦ и просто неравно-
душные жители региона.

Сложно перечислить всех, кто до-
ставлял туда, на передовую, тонны 
гуманитарного груза: от смолян — 
для смолян. Василий Анохин, Игорь 
Ляхов, митрополит Смоленский и 
Дорогобужский Исидор, Сергей Не-
веров, Артем Туров (с первых дней 
практически «не вылезавший» из 
зоны СВО и освобожденных реги-
онов), Артем Малащенков, Сергей 
Шелудяков… У каждого из них за 

2023 год — не одна поездка к смо-
ленским бойцам в зону боевых дей-
ствий. И замечу: каждая такая по-
ездка — это отнюдь не безопасное 
мероприятие. 

Военкор Семен Пегов, выступая 
на открытии Дня Смоленской обла-
сти на выставке–форуме «Россия», 
признался: 

— До начала СВО была масса 
предубеждений о нашей смоленской 
бизнес– и политической элите. Но 
когда на фронте я увидел в огром-
ном количестве наших, смоленских, 
волонтеров во главе с Артёмом Ту-

ровым, которые заезжали в самые 
горячие точки, развозили гумани-
тарную помощь, были в Харьков-
ской области впереди всех среди же-
лающих помочь мирным жителям. 
Наши волонтеры практически не 
вылазят с фронта, а фраза «ты из 
Смоленска» звучит как пароль сре-
ди компании волонтёров на линии 
фронта, которые помогают и во-
енным, и гражданским.

У меня много знакомых и одно-
классников, которые достигли ком-
мерческих успехов, но, когда страна 
оказалась в сложной ситуации, все 
они, кто благодаря Родине смог обе-
спечить свою семью, массово начали 
оказывать помощь фронту. Поч-
ти всегда это непублично, что ещё 
более ценно. Нашим волонтёрам 
и предпринимателям я прошу по-
аплодировать от всей души — они 
делают свою работу от сердца, смо-
ляне — это моя гордость. 

Я с гордостью говорю всем, что я 
смолянин. Я фанат своей земли. По-
сле того, как приехал с СВО (первый 
выезд после того, как были вместе 
со 144 дивизией), нахлынуло, поце-
ловал землю, чуть не расплакался, 
понимая, через что прошли предки: 
воевали с поляками, останавлива-
ли французов и бились с немцами. 
В войне (кроме трагедии и драма-
тизма) есть одна вещь, которая 
является сокровищем — боевое 
братство. Тот тип взаимоотно-
шений, дружбы на фронте — его 
не заменить ничем, и он бесценен в 
нашей жизни.

Также Пегов отметил, что губер-
натор Смоленской области Василий 
Анохин не понаслышке знает о том, 
что происходит «за ленточкой»:

— Губернатор скромничает — не 
сильно много рассказывает, где по-
бывал. Я не буду раскрывать секре-
тов, но он действительно проехал 
сам через массу опасных, горячих 

Смоленский военкор Семен Пегов: 

«Фраза «Ты из Смоленска» звучит как 

пароль среди компании волонтёров 

на линии фронта, которые помогают 

и военным, и гражданским»
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мест. Рисковал жизнью, понима-
ет, за что мы там воюем. Я наде-
юсь, мы будем вместе трудиться 
на благо Смоленщины. На фронте 
регулярно встречается и наш депу-
татский корпус. Приятно, что нет 
той бюрократической дистанции, 
которая была до того, как мы по-
пали в экстремальную ситуацию.

Послушайте, а наши волонтеры–
медики, которые не задумываясь 
поехали работать в зону СВО и на 
освобожденные территории — раз-
ве они не герои?

Без праздников и выходных тру-
дятся волонтеры в штабах област-
ной организации «Ваш Тыл 67» — 
из–под игл машинок появляется 
амуниция, на стойках плетутся ма-
скировочные сети. Руководитель 
Елена Потапенкова и её «пчелки» не 
только сами производят, но и всегда 
готовы обучать новичков, проводят 
мастер–классы в Смоленске и рай-
онах области.

Кстати, внести свой вклад и по-
мочь нашим бойцам может каж-
дый. Уже второй год в регионе 
действует проект «Единой России» 
«Всё для фронта». Подробности — 
по телефону: +7 (4812) 31–95–13.

Три судьбы. 
Несгибаемый дух

В 2023 году автору этих строк уда-
лось побеседовать с тремя участни-
ками СВО (эти три эксклюзивные 
интервью вы можете прочитать в 
журнале «О чем говорит Смоленск» 
и на нашем сайте smolensk–i.ru). 
Каждый раз это был очень откро-
венный и очень непростой для 
моих собеседников разговор — как 
признался один из них, «это всё 
равно, что «подергать за воспо-
минания», и зачастую это бывает 
очень больно. 

Здесь мы решили привести лишь 
несколько цитат наших героев (они 
все добровольно пошли на фронт), 
которые вполне дают представ-
ление об их мотивации и боевом 
духе, о том, как война изменила их, 
о жизненных ценностях и мечтах. 

Интервью первое. Александр 
Глебов: «Я вернулся другим чело-
веком. Переосмыслил жизненные 
ценности. Потому что жизнь 
мимолетная, сейчас ты живой, 
а завтра — неизвестно».

Студент шестого курса СГМУ 
Александр Глебов три месяца воз-
главлял медицинский пункт од-
ного из подразделений ВДВ в зоне 
проведения специальной военной 
операции. Александр не дает ин-
тервью, но для нас сделал исклю-
чение и рассказал, с чем столкнулся 
на передовой и каким человеком 
вернулся оттуда:

— Решение пойти добровольцем 
не было спонтанным, я шел к нему 
осмысленно. Сложно сказать, что 
сыграло ключевую роль: воспита-

ние, служба в армии или учеба в ме-
дицинском вузе. Это скорее совокуп-
ность всех данных, я будущий врач, 
на тот момент работал медбра-
том в отделении анестезиологии 
и реанимации. Срочная служба в 
армии дала мне физическую подго-
товку и необходимые навыки. Я был 
готов физически и морально, у меня 
были очень востребованные на тот 
момент знания и умения, поэтому 
просто не смог оставаться в сторо-
не. У меня должны были быть лет-
ние каникулы, но я не представлял, 
как буду отдыхать, гулять в парке 
или обедать в кафе, в то время, 
когда такие же как я ребята несут 
службу. Звучит, наверное, баналь-
но, я ехал туда помогать. 

Я собирался туда в тайне, по-
тому что понимал, куда еду. Хотел 
поехать «с легким сердцем» и не ви-
деть слез близких. Сестре сказал за 
4 дня до отъезда. Они с мужем пы-
тались «надавить», изменить мое 
решение, но я сказал: «либо сидим и 
чай пьем, либо я беру вещи и ухожу, 
чтобы избежать вот этих разгово-
ров». Мать я готовил по–другому: 
говорил, что поеду добровольным 
волонтером–медиком в тыловой го-
спиталь работать. В университете 
в группе никому не говорил. Они узна-
ли уже когда я там был… Но когда 
родственники и друзья узнали всю 
правду, они приняли моё решение. Я 
чувствовал колоссальную поддерж-
ку. В трудные моменты я знал, что 
меня ждут, в меня верят.

Александр получил назначение 
в штурмовой отряд. Задачей от-
ряда было быстрое реагирование, 
выход на боевые рубежи, ликвида-
ция прорыва или организация под-
держки при изменении обстановки 
на линии соприкосновения. Основ-
ной задачей Александра помимо 
боевой, было оказание медицин-
ской помощи раненым на месте, 

Александр Глебов имеет боевые 

награды, но рассказывать, за что их 

получил, не любит
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а затем — организация группы 
военнослужащих, участвующих в 
эвакуации, доставка раненых на 
пункт сортировки (который мог 
находиться на расстоянии пяти ки-
лометров) и передача их бригаде 
медиков. Александр имеет боевые 
награды, но рассказывать, за что их 
получил, не любит:

— Рассказывать, за что награ-
ды, я думаю, никто из тех, кто 
действительно прошел закалку 
боем, не будет. Что–то было впер-
вые (…) Изменилось восприятие 
мира. Я вернулся оттуда другим 
человеком. Переосмыслил жизнен-
ные ценности. Потому что жизнь 
мимолетная, сейчас ты живой, а 
завтра — неизвестно. Как показала 
практика, так и есть.

Героем себя не чувствую, я вы-
полнял свой гражданский долг. А 
героями считаю тех ребят, кото-
рые погибли в ходе выполнения бо-
евых задач. И коль уж мне выпала 
такая возможность, хотелось бы 
пожелать скорейшего выздоровле-
ния всем получившим ранения. Сил 
и терпения близким и родным, ко-
торые ждут своих отцов, братьев, 
сыновей, мужей. Ребятам, которые 
сейчас несут службу, — удачи и ве-
зения. Особенно хочется выразить 
почтение всем женщинам, которые 
так же наравне с мужчинами вы-
полняют разного рода обязанности 
в зоне СВО. Желаю всем скорейшего 
возвращения живыми и невреди-
мыми. Всем погибшим светлая па-
мять, родственникам — сил пере-
жить эту утрату».

Интервью второе. «Позывной 
Малыш. История самого молодо-
го командира российских штур-
мовиков» 

Павел Черток — один из самых 
молодых ополченцев ДНР. Он ушёл 
добровольцем на фронт в 18 лет сту-
дентом Донецкого колледжа ресто-

ранного сервиса и торговли. Реше-
ние принял сразу после начала СВО. 
27 февраля 2022 года взял рюкзак 
и поехал в военкомат, а уже вече-
ром всех добровольцев погрузили в 
«Урал» и отправили в 100–ю брига-
ду. Павел быстро обучился военному 
искусству, и уже через неделю его 
назначили старшим стрелком и за-
местителем командира отделения.

На протяжении года участия в 
СВО был штурмовиком. В 18 лет 
ему присвоили звание командира 
отделения. Участвовал в десятках 
штурмов и зачисток.

Стихи Паша начал писать в 13 
лет. Но самыми главными считает 
те стихотворения, которые были 

написаны уже в процессе участия в 
боевых действиях. И эти правдивые 
стихи о войне не раз вдохновляли 
наших ребят на выполнение боевой 
задачи. Первый его позывной — 
«Поэт». Но уже скоро, с легкой руки 
одного из командиров, он стал «Ма-
лышом» — универсальным солда-
том и настоящей грозой для врага.

В военной жизни Малыша были 
совершенно необъяснимые случаи, 
когда судьба, казалось, берегла его 
для чего–то еще, для чего–то очень 
важного в этой жизни:

— В Запорожской области еха-
ли на бронетехнике, рядом со мной 
сидел товарищ, прилетел снаряд, и 
осколок прямо в него попал. А он пря-
мо впритык ко мне сидел. У меня — 
ни царапины. Или вот: выгружаем-
ся с бронетехники, запрыгиваем в 
домик, отстреливаемся из окон с 
товарищем, в дом прилетает сна-
ряд, и снова осколком убивает моего 
товарища. Меня завалило облом-
ками разрушенной крыши после по-
падания следующего снаряда, и едва 

командир успел меня вытащить и 
оттащить в подвал, домик снесло 
до основания третьим снарядом. Я 
никак не могу это объяснить, кроме 
как везением. Есть такие моменты, 
которые объяснить невозможно. 
Знаете, до службы в зоне боевых 
действий человек живет с опреде-
ленными целями, мечтами и пере-

Павел Черток не раз спасал из–под огня товарищей чуть ли не в полтора раза 

крупнее него. Сам был трижды ранен, прошёл бои в Марьинке, Запорожье, 

Авдеевке, Северодонецке, Красном Лимане
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живаниями. Когда же он попадает 
Туда, у него лишь две цели: выпол-
нить боевую задачу и выжить. 

Малыш не раз спасал из–под огня 
товарищей чуть ли не в полтора 
раза крупнее него, сам был трижды 
ранен, прошёл бои в Марьинке, За-
порожье, Авдеевке, Северодонецке, 
Красном Лимане.

— Как только мне исполнилось 
18 лет, я сразу съехал от родите-
лей и стал жить самостоятельно. 
Хотя в этом не было необходимо-
сти. Но я понимал, что так и для 
них будет легче, а для меня будет 
какой–то личностный рост. На-
верное, до службы в СВО это было 
первое такое взвешенное, смелое 
решение стать самостоятельным. 
Особенно, на фоне того, что доста-
точно большое количество моло-
дежи до 25 лет остаются жить с 
родителями, потому что им так 
комфортно. А о комфорте родите-
лей они не думают, о том, что им 
было бы легче. 

Что сын принял решение пойти 
добровольцем на фронт, родители 
Павла не знали: 

— Я им сказал только спустя две 
недели нахождения там. Понятное 
дело, мама — в слезы, потому что 
для матерей ребенок всегда оста-
ется ребенком. И ситуация, что 
сын идет туда, где умирают люди, 
повергла ее в шок. Отец воспринял 
это так: «Как это, мой сын, кото-
рому 18, пошел туда, а я буду сидеть 
дома? Нет уж!», и также хотел 
отправиться на фронт, но я его от 
этого отговорил. Потому что для 
меня было бы невозможно выпол-
нять боевую задачу, если бы он на-
ходился там рядом. Как я могу голо-
вой полностью отдаваться своему 
долгу, если рядом находится самый 
дорогой человек в моей жизни, и он 
находится в опасности?! То есть я 
буду думать не о своей боевой зада-

че, а о том, как его обезопасить. По-
этому я сказал, чтобы он защищал 
маму, а я защищу их обоих. 

На фронте Павел получил три 
ранения, но это не послужило по-
водом для демобилизации. Необ-
ходимость для себя нахождения на 
передовой Павел Черток объяснил 
настолько просто, что мне даже ста-
ло неудобно за мой вопрос, ответ на 
который по сути очевиден:

— Знаете, есть очень правиль-
ное выражение: «Никто кроме нас». 
И вот ко мне пришло понимание 
того, что действительно, «никто 
кроме нас». Если я буду думать, что 
мою семью пойдет защищать сосед, 
а сосед будет думать, что его семью 
пойду защищать я, то кто это сде-
лает в итоге? Я понимал, что вме-
сто меня этого никто не сделает.

И там, на фронте я намного 
чаще встречал молодых ребят 

18–19 лет, чем мужчин лет 30–40. 
Самое интересное, что нас считали 
потерянным поколением, но имен-
но это «потерянное поколение» 
пошло защищать Родину, а иные 
взрослые мужчины прятались по 
домам, чтобы их не мобилизовали.

Да, я был ранен трижды, один 
раз достаточно серьезно, когда по-
лучил контузию головного мозга 
средней степени. Я вышел из строя 

на шесть недель. По определенно-
му стечению обстоятельств я 
уже вернулся не в свою бригаду, а 
в другую, где мне и дали позывной 
Малыш. Хотя моя девушка (позже 
мы с ней расстались) меня умоляла 
слезно не возвращаться обратно, 
я понимал, что я там нужен. И 
вернулся. 

Было ли ему страшно? Малыш 
говорит, что не знал страха, по-
скольку придерживался философии 

Лютый — заместитель командира батальона и начальник артиллерии мото-

стрелкового полка. «За ленточкой», в первой линии обороны, — с первых дней 

несения службы в зоне боевых действий. Награжден медалями «За отвагу», 

«За укрепление боевого содружества»
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Эпикура, который утверждал, что 
смерть не имеет к нам никакого 
отношения: пока мы живы, ее еще 
нет, а когда она приходит, то нас 
уже нет. 

— Поэтому в какой–то мере бо-
яться смерти — это глупо, потому 
что ты никогда ее не встретишь. 
И бояться неизбежного — тоже не 
вариант. Можно сегодня умереть 
от снаряда, принеся стране пользу, 
или умереть по–другому: допустим, 
завтра собьет парень на велоси-
педе, ударишься головой о бордюр, 
и умрешь. В любом случае, сколь-
ко отмерено — столько и будешь 
жить. Будучи там, даже ставя на 
кон свою жизнь, понимаешь, что 
ты защищаешь людей, отстаива-
ешь свою землю, приносишь пользу. 
Может быть ценой жизни, да. Но 
оно того стоит. 

Павел Черток провел неделю в 
Смоленске, активно общаясь со 
школьниками в рамках проекта 
«Донбасс: вчера, сегодня, завтра». 
Рассказывал смоленским ребятам 
о буднях службы «за ленточкой», 
о долге перед Родиной и о том, что 
стоит за этим понятием:

— Убежден, что патриотизм 
чрезвычайно важен для нашей мо-
лодежи. Понимаете, наступит вре-
мя, когда эти ребята, что сидят се-
годня за школьными партами, возь-
мут бразды правления страной. И 
самое важное сейчас — вложить в 
их светлые и незапятнанные умы 
правильное мироощущение, дать 
им правильный вектор направле-
ния развития, чтобы в дальней-
шем они не совершали тех ошибок, 
которые сегодня совершаем мы. 
Меня безумно радует в наших де-
тях то, что ребята очень яркие, 
инициативные, очень смелые. То, 
как сейчас рассуждают дети в 15 
лет, я в их возрасте даже подумать 
о таком не мог. Они очень любо-

пытные, все впитывают как губ-
ка. И ты понимаешь, что можешь 
иметь на них какое–то влияние, и 
кто–то, послушав тебя, начнет за-
ниматься гуманитарной помощью, 
кто–то вступит в общественные 
организации. То есть, наши встречи 
с ними не пройдут даром, кого–то 
они сподвигнут на какие–то дей-
ствия, это самое главное. 

Интервью третье. Командир 
российских бойцов с позывным 
«Лютый» рассказал, как смоляне 
громят нацистов ВСУ. «Сколько 
бы ни было людям лет — все наши 
держатся и побеждают врага». 

Лютый — заместитель коман-
дира батальона и начальник ар-
тиллерии мотострелкового полка. 
«За ленточкой», в первой линии 
обороны, — с первых дней несе-
ния службы в зоне боевых дей-
ствий. Свое участие в спецопера-
ции считает абсолютно логичным 
и единственно правильным вы-
бором. Награжден медалями «За 
отвагу», «За укрепление боевого 
содружества». 

Мы встретились с Лютым, когда 
он прибыл в Смоленск в отпуск. От-
пуск первый за год несения службы 
на линии соприкосновения. Всего 
две недели на то, чтобы вновь ощу-
тить тепло семейного очага. А по-
том назад, на передовую.

Новости об изобретении бойца-
ми Лютого «Лютомобиля» (более 
облегченной и проходимой версии 
«Града») облетели все федеральные 
каналы. Переоценить важность 
«Лютомобиля» сложно — наши 
вой ска уже более полугода не по-
зволяют нацистам прорвать обо-
рону левого берега Днепра. 

О военных буднях Лютый рас-
сказывает буднично: «Мы туда 
пошли, чтобы победить врага. 
Это наша жизнь». В составе наше-
го мотострелкового полка Лютый 

с момента его образования — с 24 
сентября 2022 года:

— До этого я служил в железно-
дорожной воинской части, потом 
вышел на пенсию. И тут началась 
СВО. Я сначала пытался восстано-
виться и попасть в зону боевых дей-
ствий по контракту, но там офи-
церы не требовались, по контракту 
набирались обычные стрелки. Пока 
я оформлялся, началась частичная 
мобилизация, и по итогу меня мо-
билизовали в этот полк.

Подробностями фронтовой жиз-
ни Лютый делиться не любит: 

— Знаете, людям, которые здесь, 
вовсе не обязательно разбираться 
в нюансах боевых реалий. Поэтому 
даже когда мои родственники начи-
нают спрашивать, я отвечаю так: 
«Не стоит вам в это вникать. Вы за-
нимайтесь своим делом, а мы будем 
заниматься своим», — не всё хочет-
ся рассказывать, да и не всё можно.

На мой вопрос, о чем непремен-
но хотелось бы рассказать нашим 
читателям Лютый ответил: 

— О том, что смоляне с добле-
стью и честью стоят в обороне, 
что врага они не пропустят. И 
сколько бы ни было людям лет — 
все наши держатся и побеждают 
врага.

И завершить эту главу нашего 
рейтинга событий года хочу слова-
ми Лютого, в которых и мотивация 
наших ребят, которые встали на за-
щиту нашей Родины, и надежды, и 
мечты. Он сказал об этом так просто 
и ёмко, что сложно сдержать слезы: 

—  В з я т ь  с в о и х  д е т е й  н а 
руки — самое радостное собы-
тие за прошедший год. Ради их 
улыбок мы и делаем там мир. 
Чтобы не пришли враги. Вот мои 
родители живут в трех кило-
метрах от Украины, и им тоже 
там летит. Хочется, чтобы мир 
был, и все фашисты погибли. 
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«У    Анохина есть свой 
стиль в работе, и этот 
стиль Мишустину им-

понирует», — так написали мы по 
итогам апрельского визита гла-
вы правительства РФ в Смоленск. 
Визита, который принес региону 
почти четыре миллиарда рублей 
на ремонт дорог, модернизацию 
инфраструктуры ЖКХ, ремонт и 
строительство медучреждений, 
а также создание регионального 
опорного центра для реабилитации 
участников СВО.

Визита, после которого стало 
понятно, что Василий Анохин — 
человек «из правительства РФ» в 
широком смысле этого слова, а 
не просто чиновник из команды 
вице–премьера Марата Хуснуллина 
(в 2020 году Анохин работал в его 
секретариате).

«Хочу сказать всем жителям 
Смоленска, что Василий Никола-
евич как работал в правитель-
стве, так и сюда свой стиль ра-
боты перенёс. Он сразу берётся за 
дело, и я абсолютно уверен, что он 
справится с этой задачей», — по-
яснил Михаил Мишустин. Послав 
тем самым недвусмысленный сиг-
нал: Анохин — не просто безли-
кий белый воротничок из дома на 
Краснопресненской набережной. 
У него есть свой стиль в работе, 
этот стиль Мишустину импониру-
ет, он считает этот стиль эффек-
тивным и рассчитывает на его 
эффективность здесь, в Смолен-
ской области.

Эффективность Анохин начал 
демонстрировать уже на первой 
точке, которую посетил премьер: 
в больнице скорой медицинской 
помощи «Красный крест». Сегод-
ня это единственная больница в 
Смоленской области, где более 90 
процентов операций являются экс-
тренными и неотложными.

— «Красный крест» — это флаг-
манское учреждение, куда съезжа-
ются жители всей области, — рас-
сказал Анохин. — Здесь от 700 до 
1000 человек в день проходят лече-
ние. Вся скорая помощь приезжает 
именно сюда. Но нам нужна под-
держка, чтобы отремонтировать 
терапевтический, хирургический, 

травматологический корпуса — 
это фактически сердце всей клини-
ки, — чтобы действительно было 
комфортно, а также приобрести 
медицинское оборудование для кар-
диологии.

— Обязательно поддержим, и 
очень хорошо, Василий Николаевич, 
что вы начали с больниц, потому 
что больница — и вообще сервис-
ное обслуживание медицинское — 
это сейчас очень важный элемент 
для любого человека, — пообещал 
Мишустин. — Обязательно под-
держим и поможем, это просто 
нужно делать срочно, поэтому все 
соответствующие указания будут 
даны...

Визит года. «На новых скоростях»
Что принес Смоленской области визит премьер–министра Михаила Мишустина в 2023 году

Евгений ВАНИФАТОВ

Михаил Мишустин поддержал все просьбы Василия Анохина, на тот момент 

еще врио губернатора Смоленской области
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Как помните, ремонтные работы 
на территории «Красного креста» 
начались практически на следу-
ющий день после этого диалога. 
Сам же архитектурный ансамбль 
отремонтированных корпусов 
больницы изменился менее чем за 
девять месяцев. Это может оценить 
каждый лично, прогулявшись по ее 
территории.

Посетил Михаил Мишустин и 
Смоленский авиационный завод, 
который в 2026 году отметит свой 
вековой юбилей. В 1970–1990–е 
годы завод выпускал учебно–трени-
ровочные и пассажирские самолет 
ЯК–18Т, ЯК–42, «Геофизика» и СМ–
92 «Финист», а также кили и крылья 
космического корабля «Буран». 

Сегодня в рамках контракта с 
минпромторгом РФ он занимает-
ся изготовлением элементов кры-
ла для турбовинтового самолета 
«Ладога». Сам самолет разработан 
на Уральском заводе гражданской 
авиации и предназначен для вы-
полнения пассажирских, грузовых 
и грузопассажирских перевозок на 
региональных авиалиниях.

Впрочем, помимо светлого буду-
щего самолетов «Ладога», которых 

на всю Россию потребуется более 
пятисот, такое же светлое будущее 
(надеемся) ждет и сотрудников 
авиазавода, зарплаты которых, как 
выяснилось, вдвое выше средней по 
Смоленской области. 

Эту «тайну» рассказал Михаилу 
Мишустину цеховой рабочий — 
оператор одного из станков. И это 
неудивительно: авиазавод включен 
в перечень системообразующих ор-
ганизаций региона. Он активно ра-
ботает с госзаказами по линии ВПК. 
А их объемы таковы, что в прошлом 
году предприятие приняло на рабо-
ту 800 новых сотрудников.

Здесь же, в заводских ангарах, 
премьер–министр заявил, что было 
бы неплохо открыть в Смоленске 
центр для подготовки кадров для 
авиазавода в виде филиала или 
кафедры крупного вуза по линии 
авиастроения. 

И что вы думаете? Уже летом на 
базе СмолГУ открылись кафедры с 
сетевыми программами обучения 
Московского авиационного ин-
ститута (МАИ) и Московского го-
сударственного технического уни-
верситета (МГТУ имени Баумана). 
И не просто открылись, а набрали 

первокурсников. (Подробнее о раз-
витии высшей школы Смоленской 
области читайте на стр. 27.)

Не оставил без внимания глава 
правительства и просьбу губер-
натора о выделении до 2,3 млрд 
рублей на масштабный ремонт 
дорог на территории Смоленской 
области.

 — Мощности есть, возможно-
сти есть. Можем сделать гораздо 
больше и тем самым решить часть 
вопросов и улучшить состояние до-
рожного полотна, — пояснил Ано-
хин, отметив, что по состоянию 
на апрель (прошлого года) был 
проведен ремонт 300 километров 
дорожного полотна, однако этого 
недостаточно.

— Без сомнения, дороги должны 
быть и качественными, и безо-
пасными. Это важное направле-
ние нашей работы. Да вы, соб-
ственно говоря, им и занимались 
профессионально в департаменте 
правительства. Мы вашу просьбу 
рассмотрим и поддержим. Мини-
стерству транспорта, министер-
ству финансов я дам поручения 
проработать вопрос о выделении 
на эти цели необходимых средств, 
в том числе на ремонт уличной 
сети Смоленска, — констатировал 
Мишустин.

И выделили, и отремонтирова-
ли. Жители Смоленска, конечно 
же, помнят недавние дорожные 
работы на площади Победы, улицах 
Шевченко, Румянцева, Памфилова, 
Раевского, Соболева и Черняхов-
ского. Все это случилось «на новых 
скоростях», как принято теперь го-
ворить в Смоленской области.

Не знаем, как там чиновни-
кам — возможно, не всем из них 
комфортно работать в таком режи-
ме. Но нам, горожанам, «на новых 
скоростях» очень нравится. Прямо 
очень–очень. 

Как изменился архитектурный ансамбль отремонтированных корпусов СОКБ, 

может оценить каждый смолянин, прогулявшись по ее территории
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В конце декабря делегация 
Смоленской области пре-
зентовала регион в рамках 

федерального форума «Россия» на 
ВДНХ, представив посетителям 
свои достижения в обрабатываю-
щей промышленности, производ-
стве льна и бриллиантов, туризме 
и многом другом.

Павильон Смоленской области 
был выполнен в виде крепостной 
стены, в башнях которой располага-
лись различные тематические зоны. 
Значимый блок Дня Смоленской об-
ласти был посвящен духовным цен-

трам Смоленщины — специально 
для этого на ВДНХ привезли уни-
кальные экспонаты — Смоленскую 
икону Божией Матери «Одигитрия» 
и сандалии святого мученика Мер-
курия Смоленского.

День Смоленской области на-
чался с делового завтрака на тему 
сохранения объектов культур-
ного наследия. Модератором бе-
седы выступила Фекла Толстая, 
праправнучка великого русского 
писателя, автора «Войны и мира» 
Льва Толстого. Беседу с ней вели 
смоленский губернатор Василий 

Анохин, замруководителя финан-
сового института «ДОМ.РФ» Денис 
Филиппов, гендиректор федераль-
ного Агентства по управлению и ис-
пользованию памятников истории 
и культуры Юрий Бородаев, руко-
водитель Федерального агентства 
по управлению государственным 
имуществом Вадим Яковенко, дочь 
Юрия Гагарина Галина Гагарина, 
проректор НИУ ВШЭ Ирина Мар-
тусевич и другие спикеры. 

Одной из тем делового завтрака 
стала Смоленская крепостная стена. 
Смоленск вписан в историю Рос-
сийского государства как западный 
форпост ее границ, который на про-
тяжении многих столетий одним 
из первых принимал удар при ин-
тервенции захватчиков. Огромную 
роль при обороне города играла 
эта самая стена — уникальный па-
мятник русского оборонительного 
зодчества 16–18 веков федерально-
го значения, одна из крупнейших 
кирпичных крепостей мира. Про-
тяженность сохранившегося участ-
ка Смоленской крепостной стены, 
состоящего из 18 башен и 21 пряс-
ла, составляет около 3 километров.

Василий Анохин рассказал участ-
никам завтрака о том, что благода-
ря поддержке Владимира Путина 
в Смоленске ведется подготовка к 

Презентация года. «И прежде, 

чем встали московские главы, 

Смоленск возвели на Днепре»
Столица «северного шелка», производитель уникальных вагонов, один из лидеров 

инвестиционного рейтинга — что еще показали смоляне всей России на ВДНХ

Николай ЖДАНОВ

За пять лет в Смоленской области реализовано более 60 масштабных 

инвестиционных проектов в самых разных сферах
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проведению противоаварийных и 
реставрационных работ стен и ба-
шен Смоленской крепости. А в тече-
ние следующих пяти лет планирует-
ся полная ее реставрация.

Также собеседники подняли тему 
молодежной политики. Для Смо-
ленска она более чем актуальна, 
поскольку сегодня в этом городе об-
учается более 44 тысяч студентов.

«При поддержке президента мы 
создаем университетский межву-
зовский кампус в Смоленске. Реализа-
ция проекта приведет к трансфор-
мации экономического уклада реги-
она — к 2030 году доля высокотех-
нологичных отраслей в структуре 
ВРП Смоленщины увеличится до 25 
процентов», — уточнил Анохин, па-
раллельно упомянув о стабильном 
росте инвестиционной привлека-
тельности региона за девять меся-
цев 2023 года. 

Объем инвестиций в основной 
капитал вырос на 12%, показав 5 
результат в ЦФО, рост обрабатыва-
ющих производств составил 17% — 
это 3 результат в ЦФО. В Националь-
ном рейтинге инвестиционного 
климата Смоленская область за 7 
лет продвинулась на 72 позиции и 
сегодня входит в десятку регионов–
лидеров. За это время реализовано 
более 60 масштабных инвестицион-
ных проектов в самых разных сфе-
рах, социальный эффект от которых 
превышает 4 тысячи новых рабочих 
мест. В настоящее время разрабаты-
вается и готовится к утверждению 
план развития ОЭЗ «Стабна» под 
Смоленском.

Кроме этого, Смоленск — это 
столица льна, или «северного шел-
ка». По площади посевов льна Смо-
ленская область занимает 1 место 
в ЦФО и 3 место в России. В квад-
ратных метрах это как 97 Ватика-
нов или 21 Монако. Впечатляет, не 
правда ли?..

Но и это еще не все, о чем пове-
дала наша делегация гостям пави-
льона Смоленской области. Восемь 
из десяти «черных ящиков», постав-
ляемых на внутренний рынок ави-
ационной промышленности граж-
данского и военного назначения, 
производятся на смоленском пред-
приятии «Измеритель». Каждый 
четвертый житель России получает 
тепло, выработанное котлами «До-
рогобужкотломаша». А если соеди-
нить все железобетонные шпалы, 
произведенные Вяземским ЖБШ, то 
можно четырехкратно проложить 
путь между Вязьмой и Москвой, а 
это, на минуточку, около 3 процен-
тов от длины земного экватора.

Известен Смоленск и ювелир-
ными изделиями с безупречными 
бриллиантами «русской огранки», 
пользующимися популярностью 
как в России, так и за рубежом. А в 
последнее время одним из перспек-
тивных направлений в экономике 
Смоленской области стал еще и ту-
ризм. Здесь нам есть что показать: 
это упомянутая крепостная стена 
и Свято–Успенский кафедральный 
собор, усадьбы Хмелита и Ново-

спасское, а также музеи и памятные 
места, связанные с жизнью перво-
го советского космонавта Юрия 
Гагарина.

Не стоит забывать, что Смолен-
ская область — земля истинных па-
триотов государства Российского. 
Под Духовщиной родился светлей-
ший князь Григорий Потёмкин–
Таврический, а недалеко от Гжатска 
(ныне Гагарин) — первый космо-
навт планеты Юрий Гагарин. 

Вяземский район — родина ад-
мирала Павла Нахимова, звезд 
отечественного кино Людмилы 
Касаткиной и Анатолия Папано-
ва. Демидовский район подарил 
стране первооткрывателя Средней 
Азии путешественника Николая 
Пржевальского и великого актера 
и артиста цирка Юрия Никулина. 
В Руднянском районе родился зна-
меносец Победы Михаил Егоров. 
В Починковском и Монастырщин-
ском районах — бесстрашные лет-
чики–асы Владимир Лавриненков и 
Александр Колдунов, дважды Герои 
Советского Союза.

Такие мы, смоляне. Были, есть и 
будем. 

Павильон Смоленской области был выполнен в виде крепостной стены, в башнях 

которой располагались различные тематические зоны
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Январь
В первом месяце 2023 года мы по-
теряли сразу двух знаменитых смо-
ленских футболистов. На 87–м году 
жизни скончался ветеран футбола 
Юрий Золотько, посвятивший бо-
лее 50 лет своей жизни спортивной 
работе, развитию футбола на Смо-
ленщине и продвижению ветеран-
ского футбола.

На 65–м году ушел из жизни Ле-
онид Архипов — легенда смолен-
ского футбола, бывший игрок фут-
больного клуба «Искра», тренер и 
спортивный функционер. Леонид 
Архипов окончил Смоленский го-
сударственный институт физкуль-
туры. За свою футбольную карье-
ру также выступал за «Атлантику» 

(Севастополь), «Волгу» (Горький) 
и «Спартак» (Рязань). После окон-
чания профессиональной карьеры 
перешёл на работу тренером–пре-
подавателем СДЮШОР «Искра» и 
СКА (Смоленск). В общей сложно-
сти отдал армейскому клубу более 
30 лет. Также был главным трене-
ром ярцевского «Оазиса». В каче-
стве футбольного функционера 
работал директором ДЮСШ «Кри-

сталл», а в 2006 году — директором 
ФК «Смоленск».

Февраль
В феврале не стало еще одного вы-
дающегося тренера, заслуженного 
работника физической культуры 
России, почетного гражданина Рос-

лавля Валерия Азаренкова. Более 
50 лет своей жизни после оконча-
ния Смоленского государственно-
го института физической культуры 
Валерий Азаренков отдал служе-
нию детскому спорту, работе по 
воспитанию здорового поколения 
и подготовке спортивного резерва. 
Среди его учеников — тысячи бла-
годарных россиян, вплоть до участ-
ников Олимпийских игр.

В этом же месяце ушли из жизни 
два ветерана Великой Отечествен-
ной войны. Один из них — почет-

Утраты года. 

Соль земли смоленской
Замечательные смоляне, ушедшие от нас навсегда в 2023 году

Николай ЖДАНОВ

Юрий ЗолотькоЮрий Золотько

Леонид АрхиповЛеонид Архипов

Валерий АзаренковВалерий Азаренков
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ный гражданин Смоленской об-
ласти Иван Глазков. Свою службу 
начал солдатом–радистом, уча-
ствовал в обороне блокадного Ле-
нинграда, боях за освобождение 
Прибалтики и Польши и штурме 
Кёнигсберга. Среди наград вете-
рана — ордена Красной Звезды, 
Отечественной войны II степени, 
медали «За оборону Ленинграда», 
«За взятие Кёнигсберга» и другие.

После окончания войны Иван 
Глазков вернулся в Дорогобуж и 
вновь приступил к педагогической 
деятельности: он много лет прора-
ботал в школе и руководил детским 
домом.

Второй ушедший от нас в фев-
рале 2023 года ветеран — смолен-
ский педагог Александр Басов. В 
возрасте пятнадцати лет он попал 
в партизанский отряд особого пар-
тизанского соединения «13» под 
руководством полковника Сергея 
Гришина. Имел награды: Орден От-
ечественной войны II степени, ме-
далями «Партизану Отечественной 
войны II степени», «За победу над 
Германией в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг», «65 лет 
Победы в Великой Отечественной 
войне», «65 лет освобождения Ре-
спублики Беларусь от немецко–фа-
шистских захватчиков».

После победы над фашистами 
Александр Басов посвятил свою 
жизнь просвещению и возглавил 

Катынскую среднюю школу, оста-
ваясь на этой должности более 
30 лет.

Март

В марте прошлого года на 64–м году 
жизни скоропостижно скончался 
известный смоленский краевед–
исследователь Игорь Шкурлов. 
Долгие годы он был кадровым воен-
ным, затем работал в Смоленском 
государственном музее–заповедни-
ке, департаменте по культуре и го-
сударственном архиве Смоленской 
области. Большую часть своей жиз-
ни посвятил краеведению. 

Много лет Шкурлова занимала 
тема участия Смоленщины и смо-

лян в Отечественной войне 1812 
года. За свои труды он был награж-
ден крестом «За увековечение па-
мяти Отечественной войны 1812 
года». 

Игорь Шкурлов вел постоянную 
рубрику «Георгиевские кавалеры» 
в журнале «Край Смоленский». Его 
ценные знания были крайне полез-
ны при определении мест, где будут 
установлены памятники героям 
войны 1812 года и Великой Отече-
ственной войны.

Май

На 102–м году жизни ушел из жиз-
ни ветеран Великой Отечественной 
войны, уроженец Смоленской об-
ласти Иван Соколов. Он родился 7 
августа 1921 года в деревне Лебеде-
во Юшковского сельсовета Вязем-
ского района Смоленской области.

В 1941–1945 годах смолянин уча-
ствовал в боях на Первом и Четвер-
том Украинских, а также Первом 
Прибалтийском и Ленинградском 
фронтах, почти 900 дней защищал 
блокадный Ленинград. Трижды 
был ранен.

9 мая 1945 года Иван Соколов 
встретил в Праге. Ветеран был на-
граждён орденами «Боевого Крас-
ного Знамени», «Красной звезды», 
«Отечественной войны» I и II сте-
пеней, двумя медалями «За бое-

Иван ГлазковИван Глазков Игорь ШкурловИгорь Шкурлов

Александр БасовАлександр Басов

Иван СоколовИван Соколов
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вые заслуги», а также «За оборону 
Ленинграда», многочисленными 
юбилейными и памятными меда-
лями и знаками.

Июнь

5 июня на 81–м году жизни скон-
чался заслуженный строитель Рос-
сии Вячеслав Косых, президент 
объединения работодателей Союза 
строителей Смоленской области. 
Человек, чье имя на Смоленщине 
известно очень и очень многим. Бо-
лее 50 лет своей жизни Косых отдал 
строительной отрасли, пройдя путь 
от простого рабочего до генераль-
ного директора одной из ведущих 
строительных компаний Смолен-
ской области.

Тяга к профессии строителя про-
явилась еще в детстве. Маленьким 
мальчиком он любил помогать 
отцу по дому, выполнять мужскую 
работу — с топором и лопатой. 
После окончания школы в 17 лет 
поступил в пензенский инженер-
но–строительный институт. Далее 
были служба в армии и работа в 
Ташкенте — в 1966 году после зем-
летрясения в Узбекистане Вячеслав 
Косых с супругой приехали вос-
станавливать город. Там началось 
его движение по карьерной лест-

нице: из Ташкента он уезжал уже 
главным инженером завода ЖБИ. 
Затем Косых направили в Вязьму, 
после — в Смоленск, в объедине-
ние «Смоленскстройматериалы», 
которое позже стало строительной 
компанией «Смолстром–Сервис».

Июль

Летом прошлого года на 57–м году 
жизни не стало выдающегося смо-
ленского футболиста и тренера 
Владимира Силованова. В каче-
стве футболиста он был известен 
как полузащитник, выступал за 
смоленские клубы «Кристалл» и 
«Искра». В 1997 году перешёл на 
тренерскую деятельность, работал 
с СК «Смоленск», «Днепр» (Смо-
ленск), «Волга» (Тверь), «Волна» 
(Нижегородская область). В дека-
бре 2020 года вернулся в Смолен-
ске и возглавил ФК «Смоленск», 

но вскоре вернулся в «Волну». По-
следним местом работы Владими-
ра Силованова был ФК «Красный» 
(Смоленская область).

В этом же месяце на 68–м году 
ушел из жизни экс–председатель 
смоленского областного отделения 
Союза писателей России (2013–

2022 гг.) Олег Дорогань, литера-
турный критик и публицист, из-
вестный поэт и общественник.

 Дорогань родился в 1956 году в 
Черкассах (УССР), окончил Львов-
ское военно–политическое учили-
ще в 1977–м, военно–политиче-
скую академию в Москве в 1987–м. 
Четверть века прослужил в Воору-
жённых Силах, был подполковни-
ком запаса.

Военная служба привела его в 
Ельню Смоленской области.  Там 
он активно публиковал свои стихи, 
получил известность, став победи-
телем региональном литератур-
ного конкурса со стихотворением 
«Аисты на обелиске». Был принят в 
Союз писателей России в 1999 году.

Олег Дорогань известен и как 
критик–эссеист, публицист и афо-
рист, написавший более 50 литера-
турно–критических статей. Лауреат 
премии имени Володина «Импер-
ская культура» (2008 г.), литератур-
ной премии имени Твардовского 
(2015 г.), литературной премии 
Смоленской епархии, а также лау-
реат различных всероссийских и 
международных конкурсов.

Октябрь

29 октября ушел из жизни Заслу-
женный учитель России, кандидат 

Вячеслав КосыхВячеслав Косых

Олег ДороганьОлег Дорогань

Владимир СиловановВладимир Силованов
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филологических и доктор педаго-
гических наук, профессор СмолГУ 
Геннадий Меркин. Всероссийскую 
известность ученый получил как 
автор учебников и учебных посо-
бий по русской литературе, по кото-
рым занимались школьники трети 
регионов нашей страны.

Геннадий Меркин родился в 1940 
году в Витебске. Окончил Могилев-
ский педагогический институт в 
1962 году и был направлен для ра-
боты в вечернюю школу в Вязьме. 
Так педагог оказался на Смолен-
щине. Вяземский период Меркина 

продлился 20 лет, которые вмести-
ли учительство, заведывание ме-
тодкабинетом, обучение в аспи-
рантуре и директорство в средней 
школе.

 В 1979 году Геннадий Меркин за-
щитил кандидатскую диссертацию 
«Н. Рыленков — лирик: вопросы 
поэтического мастерства» под ру-
ководством известного профессора 
Вадима Баевского. Два года спустя 
начал преподавать в СГПИ (ныне 
СмолГУ). в 1999–2009 гг. заведовал 
кафедрой литературы и методики 
её преподавания. 

Главными дисциплинами, по 
которым Геннадий Меркин запом-
нился многим поколениям студен-

тов, стали его оригинальные курсы 
методики преподавания литерату-
ры и истории русской литературы 
1920–х гг. 

С 1984 года Меркин возглавил 
на литфаке работу по созданию 
будущего уникального музея пес-
ни «Катюша» на родине Исаков-
ского. Позднее благодаря его уси-
лиям появились музеи Твардов-
ского в Сельце и литературный 
музей на базе средней школы № 4 
г. Смоленска. Издание энциклопе-
дий «Смоленск», «Смоленская об-
ласть», учебного комплекса для 9 
класса «Литература Смоленщины» 
в рамках регионального компо-
нента — важнейшие достижения 
профессора.

В 1993 году Владимир Меркин 
стал директором издательства 
«ТРАСТ–ИМАКОМ» и выпустил 
первое собрание сочинений Бориса 
Васильева, а также монографию Ва-
дима Баевского «Пастернак–лирик: 
Основы поэтической системы». Ак-
тивно занимался проектом по созда-
нию «Твардовской энциклопедии».

Ноябрь

Последний осенний месяц прошло-
го года принес нам немало утрат. 
2 ноября скончался народный ху-
дожник России Вячеслав Самарин. 
Живописец являлся членом Союза 
художников России, обладателем 
множества наград и премий.

Работы Вячеслава Самарина хра-
нятся в Смоленском музее–запо-
веднике, дирекции выставок Союза 
художников России, министерстве 
культуры России, музеях Армави-
ра, Норильска, Тамбова, Рославля, 
Гагарина. Также его картины пред-
ставлены в частных коллекциях в 
России, США, Польше, Швейцарии, 
Италии.

Несколько дней спустя в возрас-
те 97 лет ушел из жизни последний 
ветеран Великой Отечественной 
войны из Дорогобужского райо-
на Александр Новиков. Во время 
оккупации подростка Новикова 
отправили в немецкий лагерь под 
Вязьмой, там он пробыл около по-
лугода. После освобождения Смо-
ленской области в 1943 году его 
призвали в армию. Александр Но-
виков участвовал в форсировании 
Западной Двины, был ранен. На-
граждён орденом Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны I 
степени, медалями «За победу над 
Германией», «Георгий Жуков», зна-
ком «Ветеран труда СССР».

С 1944 года до сентября 1993 
года трудился в совхозе «Ставково» 
Дорогобужского района.

Вячеслав СамаринВячеслав Самарин

Геннадий МеркинГеннадий Меркин

Александр НовиковАлександр Новиков
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В этом же месяце не стало вы-
дающегося учёного, одного из ста-
рейших преподавателей СмолГУ 
Василия Дерена. Он работал в 
университете более 50 лет, за это 
время подготовил несколько по-
колений учебников по экономике. 
Почти 20 лет Василий Дерен воз-
главлял исторический факультет 
педуниверситета, затем заведовал 
кафедрой.

22 ноября скончался главный 
редактор газеты «Смоленские ново-
сти», автор и ведущий телевизион-
ной программы «Диалоги» Сергей 
Новиков. За несколько десятков 

лет профессиональной карьеры он 
стал автором многочисленных про-
ектов, многие из которых позво-
лили смолянам познакомиться по-
ближе с выдающимися земляками.

Сергей Новиков три года под-
ряд (уникальный случай в исто-
рии смоленской журналистики) 
признавался победителем самого 
престижного на тот момент про-
фессионального конкурса — об-
ластного конкурса на лучшую жур-
налистскую работу года — в 1986, 
1987,1988 годах.

Являлся обладателем почетного 
Знака Клуба главных редакторов 
региональных газет России «Чет-
вертая власть. За заслуги перед 
прессой» (1998 г.). Был награжден 
Дипломом Союза журналистов Рос-
сии «За большой вклад в развитие 
средств массовой информации» 
(1998 г.), памятным Знаком «300 
лет российской прессы» за заслуги 
перед отечественной журналисти-
кой (2003 г.), высшей наградой Со-
юза журналистов России — памят-
ным знаком «Честь. Достоинство. 
Профессионализм» (2006 г.), а так-
же многочисленными грамотами и 
дипломами.

В 2010 году указом президен-
та Сергею Новикову было при-
своено звание «Заслуженный 
работник культуры Российской 
Федерации».

Завершает ноябрьский некролог 
первый омбудсмен Смоленской об-
ласти Вячеслав Осин, ушедший из 
жизни в возрасте 79 лет после про-
должительной болезни. Долгие годы 
Осин работал в социальной и право-
вой сфере Смоленской области. Бо-
лее 20 лет являлся преподавателем 
СмолГУ, главой областного отделе-
ния Ассоциации юристов России, 
одним из учредителей и первым 
председателем Совета региональ-
ной общественной организации 
ветеранов государственной граж-
данской и муниципальной службы, 
органов госвласти и управления.

Декабрь

Незадолго до Нового года скончал-
ся еще один известный смоленский 
журналист, ведущий детской теле-
программы «Волшебный маячок» 
Юрий Солопонов. Несколько де-
сятков лет уникальное детское шоу 
собирало у экранов смоленских 
ребят. Юрий Солопонов стоял у 
истоков ее создания, его визитной 
карточкой стала песня про её ге-
роев Чака и Чока. За музыкальное 
творчество он не раз был награж-
ден на различных фестивалях ав-
торской песни. 

Василий ДеренВасилий Дерен

Сергей НовиковСергей Новиков

Вячеслав ОсинВячеслав Осин

Юрий СолопоновЮрий Солопонов
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Новый губернатор Василий 
Анохин почти сразу про-
возгласил Смоленскую 

область «регионом для молодых». 
«Главный вызов, который стоит 
перед нашим регионом, — сохра-
нение молодежи. Они — будущее 
нашей страны и нашей области. 
Без них не будет развиваться эко-
номика, остановится развитие го-
родов», — так (или примерно так) 
говорил (и говорит) Анохин в ходе 
различных встреч и с самой моло-
дежью, и с бизнес–сообществом, и 
даже с президентом Владимиром 
Путиным.

В сентябре прошлого года, вы-
ступая с докладом главе государ-
ства, Анохин назвал отток моло-
дых и активных граждан «вызовом 
региону» и заявил, что одним из 
драйверов роста Смоленской об-
ласти должно стать создание но-
вого университетского городка 
(кампуса).

Буквально месяц спустя Влади-
мир Путин дал правительству РФ 
ряд поручений по развитию Смо-
ленской области, самое масштаб-
ное из которых (в денежном экви-
валенте) как раз касалось создания 
в Смоленске еще одного универси-
тетского кампуса.

В Смоленске есть два аналогич-
ных городка — физакадемии и ме-
дуниверситета. Новый же кампус 
должен стать межвузовским. Он 
расположится в исторической ча-
сти Смоленска: на спуске от Смол-
ГУ до Владимирской набережной, 

со вписыванием в действующую 
инфраструктуру и застройку.

Городок станет площадкой для 
региональных вузов, а также се-
тевых программ федеральных ву-
зов. При этом, по словам Василия 
Анохина, проект подразумевает не 
только строительство зданий, но и 
«формирование современной сту-
денческой среды, чтобы показать 
молодёжи, какими интересными 
и нужными могут быть образова-
ние и наука, помочь начинающим 
специалистам реализовать ини-
циативы, превратить их в биз-
нес–проекты».

Стоимость студенческого кам-
пуса —  около 15 млрд рублей. Он 
рассчитан на два этапа. Первый — 
проектирование, возведение и мо-
дернизация объектов городка (2024–
2026 годы), второй — обустройство 

и запуск (2027–2028 годы). На фи-
нансирование работ первого этапа 
Владимир Путин поручил направить 
не менее 6 млрд рублей из федераль-
ного бюджета, а также рекомендовал 
правительству Смоленской области 
выделить в 2024 году СмолГУ грант 
для разработки всей проектной до-
кументации.

«Сбербанку», «Росатому» и го-
скорпорации «Тактическое ракет-
ное вооружение» тоже рекомендо-
вано принять участие в проекте, в 
частности, обеспечить оборудова-
нием лабораторную базу кампуса.

Позже Василий Анохин расска-
зал журналистам, что видит три 
главные направления, которые 
должны развиваться на базе буду-
щего кампуса.

Первое — трансляционная ме-
дицина, междисциплинарное на-

Вызов года. «Гаудеамус игитур»
Чем обогатилась высшая школа Смоленской области в 2023 году

Евгений ВАНИФАТОВ
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правление, соединяющие тради-
ционную науку и биотехнологии, 
драйвером которой станет СГМУ.

«Предполагается создание но-
вых лабораторий микробиологии, 
изучение устойчивости к анти-
биотикам, создание банков мате-
риалов для генетики и селекции. 
Это шаг за горизонт, соединение 
биомедицины с цифровыми техно-
логиями. Мы должны выпускать 
специалистов, которых в стране 
очень мало, и каждый из них дол-
жен внести свой уникальный вклад 
в развитие отечественной нау-
ки», — подчеркнул глава региона.

Второе направление — раз-
работка систем пилотирования 
БПЛА. У Смоленской области сло-
жился хороший симбиоз с веду-
щими столичными вузами, МАИ, 
МГТУ имени Баумана, поэтому, по 
мнению Анохина, на базе кампуса 
может получиться хорошая инже-
нерная школа.

И, наконец, третье направле-
ние — промышленный дизайн.

«Регион богат талантами. Это 
креативная индустрия, и мы хо-

тим пересмотреть роль и вклад 
Смоленского института искусств. 
Мы также понимаем, что есть 
Смоленский строительный кол-
ледж, выпускники которого заняли 
по стране вторые места в ТИМ–
проектировании (т.е. с использо-
ванием технологий информацион-
ного моделирования)», — отметил 
Анохин.

В ноябре прошлого года, в ходе 
визита в Смоленск министра на-
уки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова, появилась кон-
кретика по реализации первой оче-
реди строительства кампуса. Она 
будет включать в себя возведение 
ряда объектов общей площадью 
более 26 000 квадратных метров: 
учебного корпуса «Школа 21» (об-
разовательный проект Сбербанка 
по подготовке ИТ–специалистов 
мирового уровня), корпусов креа-
тивных индустрий, креативных ла-
бораторий, учебно–производствен-
ного и учебно–административного 
корпусов, а также общежития.

Сам СмолГУ в прошлом году 
благодаря договоренности губер-
натора Василия Анохина с пре-
мьер–министром РФ Михаилом 
Мишустиным «подружился» с 
Московским авиационным ин-
ститутом (МАИ) и Московским 
государственным техническим 
университетом (МГТУ имени Бау-
мана), открыв на своей базе сете-
вые программы обучения.

МАИ выразил готовность при-
нять около пятидесяти студентов 
на дистанционное бюджетное об-
учение по специальностям «Проек-
тирование, производство и эксплу-
атация ракет и ракетно–космиче-
ских комплексов» и «Самолето– и 
вертолетостроение», МГТУ — от-
крыть кафедру в СмолГУ.

«В этом году [2023–м — авт.] 
совместно с МГТУ имени Баумана 

наберем пилотную группу по на-
правлению «Машиностроение». 
Эти абитуриенты после заверше-
ния обучения будут работать на 
Смоленском авиационном заводе. 
Полноценный прием по специаль-
ности, в том числе и под нужды 
других предприятий, стартует в 
2024 году», — рассказал Анохин 
Фалькову в ходе упомянутого ви-
зита министра в Смоленск.

Тем же летом абитуриенты се-
тевых программ СмолГУ и МАИ 
подписали целевые договоры со 
Смоленским авиазаводом. Первые 
два года их обучение будет прохо-
дить в стенах СмолГУ, после этого 
они освоят специальные предме-
ты непосредственно в МАИ. При 
этом смоляне будут являться сту-
дентами МАИ, и по окончании об-
учения получат дипломы москов-
ского вуза.

Как показала приёмная кампа-
ния, спрос на открывшиеся про-
граммы был высокий. На 50 ва-
кантных мест было подано 165 за-
явок, а средний балл поступивших 
превысил 210 баллов. Такой спрос 
связан, в том числе, с тем, что сту-

Самое масштабное из поручений 

Владимира Путина правительству РФ 

(в денежном эквиваленте) касалось 

создания в Смоленске еще одного 

университетского кампуса

«Главный вызов, который стоит перед 

нашим регионом, — сохранение моло-

дежи. Они — будущее нашей страны 

и нашей области. Без них не будет 

развиваться экономика, остановится 

развитие городов»
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денты–первопроходцы четко по-
нимают место своего будущего 
трудоустройства.

«У каждого из них заключен до-
говор о целевом обучении со Смо-
ленским авиационным заводом. 
Для бесперебойного выполнения 
государственного заказа, который 
в ближайшее время значительно 
увеличится, предприятию нужны 
квалифицированные кадры. Со-
вместно со СмАЗом решаем эту 
задачу», — констатировал губер-
натор.

В 2023 году не один СмолГУ 
показал отличные результаты, 
успешно сдав экзамен по предмету 
«Смоленская область — регион для 
молодых». Новое отделение — ави-
ационной техники — открылось на 
базе Смоленского филиала МЭИ. В 
настоящее время на кафедре ВВС 
энергоинститута обучается почти 
150 студентов по нескольким ин-
женерно–авиационным специаль-
ностям. Благодаря появлению по-
лигона современной авиационной 
техники процесс обучения станет 
более наглядным — будущим офи-

церам запаса будет намного проще 
получать навыки ее ремонта и об-
служивания. Все это они будут де-
лать на реальных боевых машинах.

«Как сказал наш президент, 
укрепление армии остается без-
условным приоритетом России. 
В связи с этим особенно важно 
повышать уровень военной подго-
товки профессиональных кадров, в 
том числе, в наших вузах, где сту-
денты получают военную специ-

альность. Открытие отделения 
авиационной техники полностью 
соответствует установкам гла-
вы государства и нынешним ре-
алиям», — подчеркнул Анохин, 
выразив благодарность ректору 
МЭИ Николаю Рогалеву за откры-
тие нового отделения.

Что ни говори, а МЭИ был и 
остается основным поставщиком 
высококвалифицированных спе-
циалистов для наших стратегиче-
ских предприятий.

В общем и целом, прошедший 
год показал, что студентом в Смо-
ленской области быть выгодно, 
престижно и дальновидно. А сту-
дентом–целевиком медицинской 
специальности быть выгодно… 
почти вдвойне. С этого года сту-
дентам 3–5 курсов учреждений ме-
добразования, заключившим до-
говоры целевого трудоустройства 
в бюджетные учреждения Смолен-
ской области, повышена отдельная 
стипендия с 3 до 5 тысяч рублей.

Как тут не вспомнить студен-
ческий гимн «Гаудеамус игитур». 
Тем более, что первые его строки 
переводятся как «будем веселить-
ся, пока мы молоды».

Обязательно будем. 

Как показала приёмная кампания 2023 года, спрос на открывшиеся 

программы МАИ и МГТУ на базе СмолГУ был высокий: 165 заявок на 50 мест

Смоленский филиал МЭИ — главный поставщик высококвалифицированных 

специалистов для стратегических предприятий региона
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В администрации Смоленска объяснили причину, 
по которой у горожан могут возникать проблемы 

с работой транспортных карт (попадание в стоп–лист) 
в автобусе, трамвае или троллейбусе. 

Поскольку списание средств за проезд происходит 
в оффлайн–режиме, в момент прикладывания карты 
к терминалу для оплаты связь с банком не осущест-
вляется.

«Операция списания может быть отклонена бан-
ком или платежной системой (по технической про-
блеме, или на карте недостаточно средств для опла-
ты проезда). Однако система продолжает попытки 

авторизовать платеж, и списание может произойти 
через день, неделю, и даже месяц после совершения про-
езда», — уточнили в мэрии.

Убедиться в том, что «лишних» списаний по карте 
не было, можно в личном кабинете пассажира, кото-
рый находится на главной странице сайта t–karta67.
ru в разделе «Личный кабинет пассажира (Банков-
ская карта)», просмотрев историю операций (выпи-
ску) по банковской карте, а также обратившись на 
горячую линию технической поддержки по номеру 
8–800–500–76–31.

Оплата проезда в муниципальном транспорте Смо-
ленска картами появилась в 2019 году. На сегодняшний 
день специализированными мобильными терминала-
ми оборудованы 80 городских трамваев, 70 городских 
троллейбусов и 100 городских автобусов большой вме-
стимости, курсирующих по всем маршрутам.

Также на прошлой неделе стало известно, что в об-
щественном транспорте Смоленска начнет работать 
система оплаты QR–кодом. Оплата билета будет про-
изводиться через систему быстрых платежей (СБП) с 
банковского счета пользователя. Срок действия биле-
та — 45 минут. После успешной оплаты нужно будет 
предъявить билет кондуктору или контроллеру. Новая 
система будет работать на маршрутах №№ 3, 19 и 127, 
позже к ней подключатся и другие. 

Как карта ляжет
В мэрии Смоленска прокомментировали проблемы с работой транспортных карт. Ранее 

смоляне пожаловались на телевидение, сообщив, что их карты не функционируют
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охрана труда

Глава Смоленска Александр Новиков поручил 
руководству «Автоколонны 1308» и трамвайно–
троллейбусного предприятия (МУТТП) подгото-

вить план по улучшению условий работы для своих 
сотрудников. Соответствующее заявление Новиков 
сделал в ходе еженедельного оперативного совеща-
ния в мэрии на минувшей неделе.

«До конца недели вы должны предоставить в мой 
адрес план мероприятий, дорожную карту по созданию 
в МУП «Автоколонна 1308» и МУТТП человеческих усло-
вий для работы всех сотрудников: водителей, слесарей, 
кондукторов, диспетчеров и т.д.», — заявил градона-
чальник, отметив, что он лично оценил обстановку на 
муниципальных предприятиях и пришел к печально-
му выводу, что она остается на уровне 80–90–х годов.

«Давайте все–таки стремиться, чтобы сотруд-
ники приходили на рабочее место и чувствовали 
себя людьми. А вы делаете заявления, что народу не 
хватает, но понятно, что в таких условиях люди не 
хотят работать», — подчеркнул Новиков.

Ранее руководитель «Автоколонны 1308» Павел 
Сергеенков рассказал планы по решению кадрового 

дефицита на предприятии, а также озвучил заработ-
ную плату водителей автобусов. По его словам, на 
данный момент нехватка кадров на муниципаль-
ных маршрутах провоцирует большие интервалы в 
движении транспорта. В данной связи размещены 
объявления о поиске водителей во всевозможных 
источниках информации: социальных сетях, ин-
формационных брошюрах в МФЦ Смоленска, Цен-
тре занятости населения, сервисах HeadHunter и 
Rabota.ru.

Помимо этого, как уточнили в мэрии Смоленска, в 
сентябре прошлого года заключено целевое соглаше-
ние о сотрудничестве и взаимодействии между Смо-
ленским автотранспортным колледжем и «Автоколон-
ной 1308» «о совместной практической подготовке 
студентов по автотранспортным специальностям и 
трудоустройству выпускников на предприятие».

Что же касается средних зарплат водителей «Авто-
колонны 1308», на текущий момент она составляет 
около 55 тысяч рублей (при наличии у водителя тре-
тьего класса и наработке определенного количества 
часов).  

«Сотрудники должны чувствовать 

себя людьми на рабочем месте»
Мэр Смоленска потребовал создать достойные условия труда для работников 

предприятий муниципального автотранспорта
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спорт

В январе на целые выходные 
Смоленск стал настоящей 
столицей самбо. Во Дворец 

спорта «Юбилейный» съехались 
спортсмены из районов Смолен-
ской области, а также брянские 

самбисты. Более ста молодых спор-
тсменов стали участниками турни-
ра, который вот уже пятнадцать лет 
проводят в честь Василия Ефимо-
вича Рублевского — первооткры-
вателя самообороны без оружия в 
Смоленской области. В этом году 
отмечается 95–летие со дня рожде-
ния заслуженного тренера РСФСР.

Поддержку в организации турни-
ра оказал проект «Единой России» 
«Zа самбо». Эти соревнования ста-
ли частью большого цикла меро-
приятий проекта в честь 90–летия 
Юрия Гагарина «Знаете, каким он 
парнем был!»

Поздравил спортсменов и по-
желал удачи председатель Смолен-
ской областной Думы Игорь Ляхов, 
координатор федерального проек-
та «Zа Самбо» в регионе.

«Мы с вами, дорогие ребята, 
обязаны чтить память об этих 
выдающихся людях, которые ста-
ли нашей историей, — сказал Ля-
хов. — Проводя эти соревнова-
ния, мы вспоминаем первый полет 
в космос, вспоминаем учителей, 
которые развивали самооборону 
без оружия на нашей земле, в Рос-
сии. Нам бы хотелось, чтобы вы, 
ребята, изучали историю, пони-
мали, какой ценой достигались 
эти победы. И вы уже знаете, что 
без физической силы, выносливо-
сти и тренировок победы невоз-
можны. Самбо — прекрасный вид 
спорта, которым также занима-
ется наш президент Владимир 
Владимирович Путин. Сегодня у 
нас большая команда, все вы — 
наше будущее, удачи вам!»

Самбо — популярный вид 
спорта в Смоленской области. 
Большое внимание его развитию 
уделяет региональная федерация 

Короли татами
В Смоленске прошли большие соревнования по самообороне без оружия. Турнир стал 

частью большого цикла мероприятий проекта в честь 90–летия Юрия Гагарина 

«Знаете, каким он парнем был!»
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спорт

самбо. Секции успешно работают 
в Смоленске, Гагарине, Сафоно-
ве, Ярцеве, Дорогобуже, Верх-
неднепровском, Десногорске и 
Демидове.

«Для нас большая честь про-
водить турнир в память о на-
ших земляках — они настоящие 
герои, — подчеркнул президент 
федерации самбо в Смоленской 
области Руслан Воробьев.  — 
Есть общее, что объединяет 
их и многих присутствующих в 
этом зале — это спорт. Васи-
лий Ефимович и Юрий Алексеевич 
активно занимались физической 
культурой: самбо, баскетболом, 
хоккеем и лыжами. Они заложи-
ли мощный старт, сделали нашу 
страну великой в своих направле-
ниях. Всем известно, что прези-
дент России Владимир Владими-
рович Путин является мастером 
спорта по самбо, и мы видим, 
какая сегодня у нас сильная и не-
зависимая страна. Ровняйтесь 
на наших героев, любите свою 
Родину — за Россию, за самбо, за 
президента!»

Победителям турнира вручили 
памятные сувениры и медали. В 
церемонии награждения принял 
участие депутат Смоленской об-
ластной Думы Иса Исаев. Сим-
волично, что первое место в тур-
нире, посвященном космонавту, 
заняли, в том числе, спортсмены 
из Гагарина.

Как отметили организаторы 
первенства, турнир Рублевского 
стал первым в большом цикле 
соревнований в рамках проекта 
«Знаете, каким он парнем был!» в 
честь 90–летия Юрия Гагарина. До 
марта на Смоленщине проведут 
порядка шести турниров разного 
уровня, финальный состоится в 
городе Гагарине — на родине по-
корителя космоса. 
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Город Смоленск набрал высо-
кие баллы в 7 из 11 направ-
лений Индекса качества жиз-

ни. Данный индекс был представ-
лен на форуме «Малая Родина — 
Сила России», который проводился 
по поручению президента Влади-
мира Путина с целью выявления 
и поддержки городских проектов 
и инициатив, способствующих раз-
витию территорий и достижению 
национальных целей.

Как рассказал мэр Смоленска 
Александр Новиков, принявший 
участие в работе форума, Индекс 
качества жизни городов учитывает 
300 показателей.

«На их основе определены 11 на-
правлений, по 7 из которых индекс 
Смоленска превышает среднее значе-
ние по кластеру «региональные цен-
тры», — пояснил Новиков, уточнив, 
что такая система наглядно показы-
вает направления, для улучшения 
которых администрации Смоленска 
следует усилить работу.

Как следует из таблицы, Смо-
ленск выигрывает по таким пока-
зателям, как «жилищные условия», 
«мобильность», «природно–эко-
логические условия», «безопас-
ность», «общественная активность 
и права граждан», а также «прове-
дение свободного времени».

Форум «Малая Родина — Сила 
России» впервые собрал на одном 
мероприятии рекордное число 
представителей муниципальных 

образований со всей страны. Все-
го 7,5 тыс участников — от мэров 
городов–миллионников до глав 
сельских территорий.

За один день работы форума 
прошли 3 большие панельные дис-
куссии — «Сила в людях», «Сила в 
традициях», «Сила в развитии» — 
32 круглых стола, 25 лекций. Кроме 
того, были представлены проекты 
всероссийской ассоциации раз-
вития местного самоуправления, 
презентован единый портал для 
муниципальных служащих «Муни-

ципалитеты.рф», дан старт набору 
волонтёров всероссийского голосо-
вания за объекты благоустройства, 
а также состоялось награждение 
победителей конкурса «Лучшая му-
ниципальная практика — 2023».

Надеемся, что уже совсем ско-
ро, после запуска в Смоленске 
цифровой платформы «Умный 
город», город еще выше продви-
нется в Индексе качества жизни. 
«Умный город» — это система, 

которая позволяет мэрии Смо-
ленска отслеживать исполнение 
задач коммунальными службами. 
Горожане, в свою очередь, могут 
оставлять жалобы, которые будут 
перенаправляться соответствую-
щим службам. Сейчас сотрудники 
Вычислительного центра ЖКХ те-
стируют «Умный город» в рабочем 
режиме. Ожидается, что на дора-
ботку и окончание тестирования 
им потребуется ещё около месяца, 
а в апреле платформа будет запу-
щена в полном объеме. 

Смоленск в качестве
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